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不能有辦公室戀情
最近不知道為什麼，喜歡上看泰國電視劇
集。可能你跟我也一樣，喜歡到泰國旅遊，但
如果你問我懂不懂說泰文，我當然只有最普通
的幾句才懂。每次到泰國旅遊，總會有種令人

放鬆心情的感覺及喜歡感受當地文化。可能因為想到這個
地方遊覽的關係，好自然地找一些泰國電視劇來觀看一
下，止渴一下！
結果令到我從電視劇當中有點得着。本人喜歡看的劇集
內容，通常都是有關愛情元素為主，最近看的一部泰國電
視劇集就是這種類型；而且萬變不離其宗，所講的都是男
女主角最初由不認識到後來由冤家變為情侶，非常相似。
而這部劇集是講有關「辦公室戀情」。原來泰國有很多公
司也強調不可以搞「辦公室戀愛」，他們是怕萬一有一天
這對情侶分手之後，可能便會影響工作質素及表現。
其實這種擔憂正好就是我很想講的，沒有人知道一段關係
什麼時候會結束，說到如何開始，還可以用努力去爭取得
來；但一段感情結束，往往其中一方也摸不着頭腦，為什麼
這樣。至於不可以搞「辦公室戀愛」，自己就有不同意見。
就算另一半不同公司工作，也有可能會因為感情變化而影響
情緒及工作，因為有很多戀愛也是由同事變成情侶，甚至乎
有緣分的話，更加成為夫妻。所以劇中有兩段說話，我特意
用筆記下來，希望在這裏跟你們分享。講及一對情侶的男
方，因為公司對他沒有好感，所以處處為難他，結果令到他
很想放棄這份工作。本身他有着自己的夢想，希望有一天可
以放下工作去實現，但公司的關係搞到他不停懷疑現在的工
作是否不適合自己。女方跟男朋友說：「你沒有選錯，只是
選擇了追逐夢想，就算你能回到過去，我相信你還是會選擇
這條路。」我覺得說得很好，人的個性有着「未到黃河心不
死」的想法，如未能達到理想，雖然最初想去放棄，但最終
也希望可以朝着這個目標進發。
而女方方面，因為是跟男主角搞「辦公室戀情」，有點

害怕，所以最初還是猶豫不決，好不好接受對方的追求，
以及肯定彼此的關係。但男方同女朋友說：「當我們看不
清時，反而會更努力去看，那就會讓我們看到從未見過的
東西，聽到從未聽過的話，這就是一段關係好的開始。」
我覺得這兩段說話雖然簡單，但發人深省，當遇到問題的
時候，可能會太過主觀；但靜下來，可能就會發現，原來
上天是有很多給你選擇的方案。所以無論遇到任何困難，
只要問心無愧做着正當的事，就應該向前衝。

《康熙與路易十四》
初看《康熙與路易十

四》（見圖）這套戲名，
還以為拍的是一個穿越故

事，後來翻查資料才發覺，這兩位歷
史人物，原來是同一世代的君主。今
年正好是中法建交60周年，在巴黎盛
大開幕的第十屆法國中國電影節，
《康熙與路易十四》就成為中法建交
紀念的特別獻禮。
原來三百年前，路易十四就曾寫過
信給康熙，內容大概是：「得知陛下
你求賢若渴，希望在你身邊和整個帝
國內擁有諸多精通歐洲科學的博學之
士，我們決定派遣我們的臣民為陛下
帶來所有最新奇的科學知識……」以
此推斷，中法建交應該可推前三百年。
《康熙與路易十四》來頭實在不
小，該片被選為本屆法國中國電影節
首部放映影片，由廣州廣播電視台、
華夏電影發行有限責任公司、幸運之
光電影音樂公司（法國）共同出品。
中法專業電影團隊分別在兩國取景拍
攝的紀錄電影。
全片分為科技篇、
商貿篇、思想文化篇
3個篇章，電影很有
系統地展示了很多鮮
為人知的史料，比如

康熙時期由法國科學家幫助完成的
《皇輿全覽圖》，這是中國第一幅具
有現代科學意義的地圖。中法經貿、
文化、思想的碰撞，白晉、黃嘉略、
南懷仁、伏爾泰、雨果、孟德斯鳩等
歷史人物悉數登場，每個人的故事各
具看點，並能引發思考。影片得到了
故宮博物院、中國國家圖書館、中國
第一歷史檔案館、法國外交部檔案
館、法國國家圖書館等單位支持，
《聖祖算草》等珍貴文物首次公開展
示，路易十四親筆信等近百件珍貴的
文化遺產在片中悉數呈現。
電影中演康熙的是個「90後」演員

趙子絡，他曾主演過古裝玄幻電影
《玄筆錄前傳》，網絡劇《國產大英雄
2》也曾獲得「中國網絡影視年度頒獎
典禮」年度新銳獎。他在自己的微博公
開表示非常榮幸能參與到《康熙與路
易十四》的拍攝，讓他有一種打開歷史
之門和時間對話的感覺。對康熙這位
「千古一帝」有了新的感受，實在是一次

非常珍貴的試煉。希
望大家能夠喜歡。
電影在廣州開始上
畫，期待電影能安排
在香港上映，讓觀眾
能重溫這段歷史。
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最近有很多不同年齡
的女士因皮膚痕癢甚至
痛而求診，她們覺得很

煩，難以啟齒又不斷尾，覺得是不是
惹上了性病或者是癌症，非常之憂心。
經過檢查之後其實都是一些簡單的問
題，最重要的是由最基本的原因出
發，而不是暫時性給予藥物治標不治
本。
夏天年輕人喜歡吃雪糕、奶茶、檸

檬茶、甜品，穿着不透氣的尼龍瑜伽
褲，有些用女性沖洗液，或者一些消
毒藥水去洗，有些喜歡用脫毛膏或剃
毛膏、激光等，糖粉高，潮濕悶熱的
環境和衣着引致外陰發炎。
老人家因為收經後荷爾蒙不足，而

引致皮膚乾燥變薄、痕癢，最近有幾
位老人家都是忍不住用手抓損，黏膜
表面出現點點血絲，小便弄濕後非常
痛楚、乾燥、皮膚爆裂、濕疹等，最
簡單而有效的方法是用清水清洗，忍
住不要去抓皮膚，乾燥的地方可以用
潤膚的啫喱凡士林，經醫生檢查沒有
乳房的問題，可以用女性荷爾蒙藥膏改

善皮膚因缺乏荷爾蒙所引致的破損。
接觸性皮炎引致的皮膚痕癢，有些
女性用了一些不透氣的護墊，引起皮膚
敏感，很明顯地護墊有幾大塊範圍痕
癢的地方就有幾大塊。有些人用消毒藥
水沖洗下身將好的細菌殺死了然後念
珠菌發炎，又可以引致敏感皮膚炎。
如果長期反反覆覆有白色的芝士狀的
分泌物，可能是有念珠菌性陰道炎，
醫生會憑經驗判斷或取一些分泌物去
種菌，顯微鏡下便會見到念珠菌，如
果有黃色的分泌物可能是其他細菌性
的感染，醫生會根據藥物敏感測試和
分泌物種菌而給予有效的抗生素。
有朋友反反覆覆醫治不好，開給她

的藥物，總是不記得搽，又忍不住去
抓皮膚，如廁時用的紙巾比較粗，容
易擦損，她還說擦完後會短時間舒服
很快又打回原形。其實最重要的是不
要去撓，一旦抓損了，就很容易發
炎，手尾就長了。有人因為抓損含膿
變成一個大瘡，因為覺得尷尬不去看
醫生，最後連走路都很痛才就診，結
果要用刀切開放膿後才慢慢好轉。

敏感部位痕癢痛冬
陽
天
地

冬
陽
天
地

梁冬陽醫生梁冬陽醫生

副刊采風
20242024年年55月月3131日日（（星期五星期五））

2024年5月31日（星期五）

2024年5月31日（星期五）

B8 ◆責任編輯：葉衛青

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

筆者逢星期四晚10點
半至午夜，主持香港電
台第一台廣播節目《講
東講西》，已超過 20

年，今個運星期四晚主題為生活趣味
（Life Style），內容沒什麼界限，空
間十分大，可接觸的事物人物包羅萬
有，跟我一起分享各自心得的幾位嘉賓
主持，有醫生有專上學院講師有音樂
發燒友，傾盡所能，雖說負責廣播節
目，更多時，自得其樂節目完畢心情回
報以非常愉快，這份得着非筆墨可形
容。
本周節目由嘉賓主持黃惠康醫生出

題，緣由一張網上老照片；上世紀五
六十年代，曾經在香港、台灣、東南
亞（那些年，長輩們仍喜歡及習慣用
「南洋」稱呼），以至海外華人社
區，備受歡迎的電懋公司（國泰電
影）旗下5位當年紅透半邊天的天王
巨星：葛蘭、林黛、葉楓、尤敏、林
翠的歷史性合照；可能出席公司官方
活動，人人穿上正
統而簡約，不失優
雅的白色長衫及白
色高跟鞋，風華正
茂，美不勝收。
黃醫生跟我在社

交平台上閒聊着這
張照片，提到葛蘭
是他母親那些年
最喜歡的偶像，除
了她的高超演藝
水平，同鄉三分
親，大家皆自上海
南來，感覺上更加
親切。
葛蘭也是芸芸五

六十年代國語片明

星當中自己崇拜的偶像……黃醫生聽
完笑說：「閣下當時隨時未出生，何
以封了一個不同代的人物為偶像？」
曾經出色，在歷史上留下深刻腳印的
各路人物，只要作品感動往後不同世
代的後來者，都可以被封為偶像。
在下當然不屬於葛蘭年輕當紅的世

代，但在回歸香港工作的八十年代，
幾乎年年都是當年亞太區光芒四射的
香港電影節及香港藝術節的支持者；
亦因此欣賞到青春年華葛蘭的著名作
品《曼波女郎》，當時（1957年）電
懋電影的拍攝手法已經相當前衛，甫
開場，地磚方格圖案的地板配襯未見
其臉，先見到穿上格子圖案設計極窄
的3個骨褲的兩條腿繞場跳着當年的
流行舞步，才不過三數分鐘的動感開
場白已令我完全心醉；鏡頭慢慢向上
移，跳着青春舞曲的主角就是葛蘭！
我家大姐夫不時告訴我們，在他中

學時代的某次學校郊遊，碰到份屬同
為德明中學的師姐葛蘭在拍電影外

景，有幸一起合照引以為傲。
童年時，不太明白長相可愛，
卻不失幾分醜小鴨笑容的葛
蘭，可以在那些年被封為萬眾偶
像天王巨星？看過葛蘭的電影，
聽過她引吭高歌，不同代的筆
者簡直拍案驚奇；如此高水平
的歌影演繹，簡直後無來者！
葛蘭之外，經典合照還有獲
得4屆亞洲影后的林黛，兩屆亞
洲影后的尤敏，俊俏學生情人林
翠，風華絕代長腿姐姐葉楓；那些
年各自擁有獨特風格，擲地有聲的
明星演員及歌星，多如天上繁星，
最後決定我們今個星期《講東講
西》的講題，就叫「偶像」，幾
人分享各自偶像的特色。
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看一台好戲，
如同聽一曲心
歌，帶給我的是
澎湃的青春和激

昂的生命力。
《三四郎》講述江戶時代的日
本，身份神秘的浪人三四郎來到
一個小鎮，發現兩大幫派控制着
小鎮，爭奪地盤招兵買馬爭鬥不
休，民不聊生。三四郎設計引誘
雙方，再消滅他們。三四郎似乎
破壞了小鎮的安寧，卻暗中保護
村民免受欺壓，他以不可思議的
速度和高超的劍術，擊敗了敵
人，但卻無法戰勝自己的心魔。
戲開場，舞台上出現3個年輕

日本藝伎在演唱，歌詞是一首
詩，也是全劇的中心闡述，從表
演、服飾、姿態到招式，絕對日
本，立刻吸引住全場。這是香港
演藝學院表演系學生的畢業作品
《三四郎》。在搬上舞台之前，
花費了幾個月時間企劃，從每一
件服裝，到舞台視覺、燈光抉
擇、舞台布景、道具，都要因為
年代的準確性和特殊動作的實用
性，細心考量，從幕後到台前，
再返回幕後，都經過周詳的設
計，為的是要在舞台視覺元素之
間取得美學平衡，保證所有元素
在舞台呈現時緊密聯合，脗合得
像「一台上了油的機器」。而每
一個環節，都是由學生主導
創作，台前幕後是一群充滿
才華和熱誠的學生團隊。
日本人的感覺和招式是很
難拿捏的，比如最常見的鞠
躬，日本人就是與眾不同，
而日本武士和藝伎這種特殊

階層就更難把握，像與不像只在
分寸之間。排練，從日本式跪坐
開始，整整1個小時，身體負荷
達到極限，不知臀下是否還是自
己的腿；專門從日本請來劍博
士，每天訓練劍術，日本劍術有
其獨特的拔刀、揮劍和收劍方
式，劈、砍、揮、挫，一連串極
度規範的基本技法，是為劍道，
這些嚴格的訓練，直逼到學生躲
在一角，淚水浸濕一整包紙巾。
年輕，是盡情揮灑汗水和腦汁的
時候，不僅適用於劍道，亦同樣
適用於人生，透過創作了解文化
影響個人修為，人生之路如此，
演員的道路亦然。
整台演出一絲不苟，每一個人
眼中都閃爍着熾熱的光，所有人
連成一體，充滿溫度和感動。緊
湊、流暢、激情、充滿張力，劇
場被他們佔領，觀眾被他們征
服。我不再說戲如何之好，諸位
有機會一定會看到，只為這樣的
演出深深感動。正如導演司徒慧
焯所說：「希望是個有羽毛的東
西，它棲息於靈魂，唱着沒有歌
詞的旋律。」他和黃俊達兩位導
演是靈魂，香港演藝學院的精心
培育，新一代在成長、聆聽到他
們從事戲劇的心歌，這份對戲劇
的忠誠和勇氣，作為一個戲劇
人，無限歡欣！
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何冀平何冀平

我坐在電腦前已經很久，卻
不能打出一個字，因為我仍在
驚愕和難過之中。我這數天腦

海中盡是與積哥（顏國樑）相處的片段。
本月17日，我與積哥及他的妻子潔貞姐

（霍潔貞）慶祝積哥71歲生日。我早就約
了他們在生日正日見面，那晚我們到積哥
喜愛的中餐館點了他愛吃的數道菜式。我
當然知道積哥近年患了重病，他亦告訴我
他因為容易氣促而不能坐得太久。可是，
當晚他興致很高，吃得不少，也談了很
多。我望着他，他面容飽滿，氣色甚佳，
比起我們去年12月與葆貞姐（「順嫂」梁
葆貞）一起吃飯時更加胖了一點。他除了
偶然咳嗽之外，完全不像患了惡疾。我心
安了，以為他在每天進食昂貴的補充品下
健康大有進步，身體會逐漸康復。
飯後，他一邊抽煙，一邊討論我們下次
到哪兒飯聚。我返家後收到他的訊息——

他為了當晚點了一些我不吃的食物而道
歉，還說下次吃飯由我點菜，他付賬。我
告訴他我只是不吃其中一道菜而已，卻足
見他非常客氣和很重視我這個朋友。他說
待身體好轉後，大家要再詳談。
我是衷心地期待下一次與他倆再次飯聚
的。那晚臨別時，我與積哥擁抱，祝他年年
有今日，更說好我們每年都要為他慶祝生
日。他開心地坐進車中，與我們揮手說再
見。原來「年年有今日」的祝福失效了，原
來沒有下次了，原來不會再見了。
我至今仍不明白為何狀態甚佳的他竟然
會在8天後突然離開。我忽然失去一位朋
友，這數天心裏一直不好受。
去年積哥70大壽，我們也與他和潔貞姐吃
了一頓賀壽飯。我訂了賀壽包，為他和潔貞
姐與賀壽包拍了一張合照。這張照片在我為香
港文匯報撰寫積哥的人物專訪中刊登，今天
我卻在網上看到被網民盜用了。潔貞姐一向低

調，甚少見報。難得照片中的她小鳥依人般倚
着積哥，自然容易被沒有道德的人挪用。
我還記得那次積哥與我閒談，直談了3小

時仍然意猶未盡，繼續一邊吃飯一邊再談。
之後，我把他告訴我的話寫了一篇幾近4,000
字的稿件在香港文匯報刊登。積哥人生閱歷
豐富，又懂得說故事的技巧，即使再花3小
時聽他的故事，我也不會覺得沉悶。可惜的
是，之後再沒有機會聽他的有趣故事了。積
哥在生日後兩天被送到醫院。他的氣很促，
但精神不差。他在臨走前兩天還吃了他喜愛
的火腿通粉等食物，又喝了潔貞姐為他煲的
湯。他吃得津津有味，也能大聲說話……情
況轉差後，他半昏迷，安詳地離開。
潔貞姐說她最後決定不告訴我積哥進院，

是因為她希望我記着的是積哥開心的笑臉，
而不是在病床上令人看後會感難過的病容。
潔貞姐沒有說錯，積哥的笑容和友情將

會永印在我心中。

積哥最後一頓生日飯
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書卷盈室滿心香
喜歡看書，特別是看紙質書，是長

期以來養成的習慣。
在那物質極其匱乏的年代，解決溫

飽是頭等大事，買書看書於我來說，
無疑是一種奢望。所幸的是，父親是
愛書之人，他收藏的幾十冊書成為我
童年時期最重要的精神糧食。小學畢
業前，我似懂非懂地讀完了四大名著
和《今古傳奇》、《官場現形記》
等，也許自身愛書的基因，就是在那
個時候萌芽的吧。
中學時，舉家遷至縣城，那時街頭
巷尾冒出了許多租書店，出租的大都
是言情和武俠小說，正合年輕人的口
味。金庸、梁羽生、古龍、瓊瑤、席
慕容……我僅有的一點零花錢，幾乎
都貢獻給書店了。後來，發現許些書
店為了牟利，出現愈來愈多的「糟
粕」，一些書內容低俗、印製粗糙，
讀之無味，便漸漸疏遠了。
讀大學的時候，圖書館是我經常光顧
的場所。在那裏，我接觸到許多世界
名著，如《簡愛》、《亂世佳人》、
《紅與黑》以及當時內地比較風靡的
《平凡的世界》、《沉重的翅膀》、
《白鹿原》等，它們陪伴我度過許多
美好時光，亦給我很大的啟發。失落
時，能在書中找到快樂；落寞時，能在
書中感受美好；遇挫時，書裏有教我們
走向成功的方法。有時我吃飯看書、走

路看書、晚上宿舍熄燈了就打着手電看
書，因而患上了近視眼，同學們背地裏
叫我「書癡」、「書獃」，但我並不懊
悔。我想，正是因為愛上讀書，無形中
為我今後走上文字撰寫工作打下基礎。
喜歡看書，但我一直較少向他人借

書，不屬於「書非借不能讀也」的類
型。一則覺得借書較難啟齒，也許是
他人所愛，借與不借都挺難為情的。
二則我看書習慣在上面寫寫畫畫，而
且喜歡的書，有時會反覆翻閱，很容
易破舊，如果是借來的書，總歸不太方
便。所以，工作以後，我經常買書，工
資到手後，心癢癢的，不買上一兩本
自己鍾意的書，總覺得不過癮。
記得剛參加工作那會，我買了兩套

叢書，一套是古文和白話對照的《新編
資治通鑒》，一套是歷史故事書《上
下五千年》，至今還擺在書架上，時
時翻閱，覺得很有益處。有段時間，迷
上有關《紅樓夢》的書籍，便經常到書
店搜羅，見到就買，前前後後收藏了40
餘本，使我很長一段時間都沉浸在紅樓
的世界裏。後來可以通過網絡購書
了，我第一時間便開通賬戶，時不時
搜索一下，選擇自己喜愛的書籍，隨手
一點，三五天便到手了，十分方便。到
如今，購買的書籍有幾千冊，滿屋書
香，心生歡喜，業餘時間不再空虛。
當然，書多了，也有許多煩惱。家裏

的書架、桌子、床頭櫃、茶几和儲物箱
裏到處都是書，屢次清理房間，總不捨
得丟棄，很佔空間。幾次搬家或搬辦
公室，書籍都佔了很大部分，真有點
「處則充棟宇，出則汗牛馬」的味道。
有段時間，家裏鼠患猖獗，一些書被
老鼠咬成了碎片，真真心疼了好久。
如今已是資訊爆炸時代，網絡上可

選擇的書籍鋪天蓋地，令人眼花繚
亂。我給自己定了一些計劃，每年選擇
一些主題，如歷史類、科幻類、人物傳
記類、人文地理類、懸疑推理類、教育
類等，有目的地購書讀書，讓有限的
精力能夠盡量多讀一些好書。我想，
無論生活如何變化，看書依然會是我一
成不變的習慣。「書中自有千鍾粟，書
中自有稻粱謀」，每當翻開一本書，
就如同開啟了一扇通向未知世界的大
門，那裏有古人的智慧碩果，有今人的
思想火花，有時光的深沉積澱，也有未
來的無限遐想。熱愛讀書，不僅僅是
對知識的渴望，更是對生活、對世界
的熱愛與敬畏。在閱讀的過程中，我能
夠不斷地充實自我，砥礪前行，以更加
從容的姿態面對人生的風雨挑戰。此
生愛書終不悔，書籍將是自己不可分
離的伴侶，是永遠教導自己的良師。
「書猶藥也，善讀之可以醫愚」，讓

我們共同營造一個愛讀書、讀好書的氛
圍，用書籍點亮人生，讓書香溢滿世界。
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◆倒數第三行：司徒慧焯和黃俊達
兩位導演。 作者供圖

◆1950年代末，電懋
公司旗下 5位紅透半
邊 天 巨 星 （ 左 至
右）：葛蘭、林黛、
葉楓、尤敏、林翠。

作者供圖


